

UDOS

Licenciatura en Arquitectura

LAS CIUDADES Y SU ECONOMÍA

Nombre del alumno:

Ana Fabiola López Aguilar

Materia:

Urbanismo

Arquitecto:

Arq. José Álvaro Romero Peláez

Cuatrimestre:

Séptimo

Fecha: 03 de diciembre de 2024

INDICE

LAS PRINCIPALES CIUDADES DE CHIAPAS Y SU ECONOMÍA

1.- Introducción

1.1 Estado de Chiapas

2.- Principales ciudades de Chiapas

2.1 Tuxtla Gutiérrez

2.2 Tapachula

2.3 San Cristóbal de las Casas

2.4 Comitán de Domínguez

2.5 Palenque

2.6 Chiapa de Corzo

2.7 Villaflores

2.8 Arriaga

2.9 Tonalá

2.10 Ocosingo

3.- Conclusión

LAS PRINCIPALES CIUDADES DE CHIAPAS Y SU ECONOMIA

INTRODUCCIÓN:

Para iniciar, Chiapas es un estado de los 31 estados que componen a la República Mexicana, se encuentra ubicado al suroeste del país; colindante a los estados Tabasco, Oaxaca y Veracruz; así como también a Guatemala. Cuenta con 73 289 km² como territorio nacional, el cual representa el 3.7 % del territorio nacional del país, consolidándose como la décima entidad federativa más grande de la república.

Se conforma de 118 municipios, mismo que se distribuyen en nueve regiones: Centro, Altos, Fronteriza, Frailesca, Norte, Selva, Sierra, Soconusco e Istmo-Costa.



En el campo de la economía su principal actividad económica es el comercio, pero también se destaca por otras actividades como la agricultura (plátano y café), minería (azufre) turismo y pesquera.

A continuación, se presenta el análisis de las principales ciudades pertenecientes al estado, que conforman un papel de alto rango en su población y por lo consiguiente efectúan cambios importantes dentro de la economía estatal según su tipo de función o funciones económicas.



TUXTLA GUITIERREZ



Datos Generales:

Ciudad de apariencia moderna, pero que guarda tradiciones ancestrales, y con acelerado crecimiento demográfico, capital del estado y principal ciudad chiapaneca. Cuenta con una amplia infraestructura de servicios para encuentros de negocios, espectáculos y de reuniones. Está integrada por 84 localidades de las cuales 3 son urbanas y 81 son rurales.

- Población: 604,147 habitantes (INEGI, 2020)
- Tasa de crecimiento poblacional: 2.5% anual

Economía:

La economía de la ciudad está basada en una vigorosa vocación hacia el comercio y los servicios, con un despertar incipiente hacia la industrialización. Cuenta con el 60,1% de la población como Población Económicamente Activa (PEA) conformada por 475 mil 966 habitantes, con una tasa de desempleo abierto del 2.9%.

Se considera que esta ciudad cuenta con mas de un tipo de función económica, esto debido ciertas características notables en la misma ciudad.

- Función Comercial: Se desarrolla principalmente dentro del sector familiar, aunque actualmente debido a su ubicación estratégica, siendo un nodo de intercambio de productos entre el interior del estado y el resto del país hay una creciente instalación de tiendas y cadenas comerciales de mayor tamaño dentro del espacio urbano.

- Función Político- Administrativa: Al consolidarse como la capital del Estado, se convierte en el espacio o sede, donde se realizan todas aquellas decisiones y planes próximos para todo el estado en general, siendo la base para determinar aquellos posibles cambios y aportes que se necesiten en el estado y en cada municipio o ciudad prevista.
- Función cultural: Se manifiesta en diversos ámbitos, que incluyen la promoción de las artes, la preservación de tradiciones, el apoyo a las manifestaciones culturales contemporáneas y la celebración de festividades que dan identidad a los habitantes del lugar a través de festividades, museos, centros culturales, música, danza, teatro y gastronomía, Siendo un núcleo de actividad que proyecta hacia el exterior.

TAPACHULA



Datos Generales:

Conocida como "La Perla del Soconusco", es el centro de la región VIII y se encuentra a 120m sobre el nivel del mar, con una población actual de alrededor de 271,141 habitantes, constituye uno de los municipios más importantes del Estado. Sus características provincianas y de modernidad deja entrever una arquitectura de rasgos señoriales y europeos.

- Tasa de crecimiento: ~2.1% anual

Economía:

- Función comercial: Como principales actividades económicas interpone a aquellas que están relacionadas con el café, el plátano y la logística. Al ser un centro agroindustrial y de comercio internacional, y su ubicación dentro del estado como su cercanía con la frontera con Guatemala la convierte en un punto estratégico para el intercambio comercial.
- Función turística: La ciudad como se ha menciona al tener una cercana conectividad con la frontera de Guatemala genera un punto de cruce y a su paso de turistas; pero por otro al estar la ciudad intrínsecamente ligada a su entorno natural y riqueza cultural es puerta de entrada a atractivos naturales.
- Función terapéutica: En este aspecto la ciudad cuenta con clínicas especializadas en la salud y bienestar, donde tanto el equipo como los medios son mas factibles e innovadores que en las demás ciudades, se destaca en las áreas de rehabilitación física y medicina alternativa, en la cual se aprovecha la tradición y conocimientos locales, así como los recursos naturales de la misma. Por otro lado, retomando lo natural, la ciudad cuenta con el recurso de las aguas termales.

SAN CRISTOBAL DE LAS CASAS



Datos Generales:

Es una de las ciudades más emblemáticas de Chiapas, reconocida no solo por su riqueza cultural, sino también por su importancia histórica, arquitectónica y su diversidad de funciones, así como su conexión con las comunidades indígenas le otorgan un valor único en el país. Como dato interesante la ciudad fue fundada en 1528 como la primera capital de Chiapas.

Población: 215,874 habitantes (INEGI, 2020).

Crecimiento poblacional: 1.8% anual.

Economía:

- Función Político- Administrativa: Al ser fundada como capital, actualmente se considera como un punto de encuentro político, aunque no sea demandante, aún hay cierto desempeño político dentro de la ciudad, por otro lado, se presenta un factor importante en esta función debido al activismo social ya que es un punto neurálgico para movimientos indígenas y de derechos humanos, siendo la sede del pasado movimiento zapatista.
- Función cultural: Su historial antiguo le permite ser el centro de convergencia para estudios antropológicos y lingüísticos, esto debido al valor único adquirido por su apariencia urbana, es por ello que es considerada una de las ciudades más emblemáticas de México tanto por su arquitectura colonial, eventos culturales como de todo aquel intercambio y preservación de todas aquellas comunidades indígenas tanto locales como aledañas de sus tradiciones, creencias, conocimientos y costumbres.
- Función turística: Su atractivo histórico, como la Catedral y el Templo de Santo Domingo, la convierten en un destino turístico prioritario, así como la priorización de todos aquellos elementos arquitectónicos presentes tanto en inmuebles como edificios históricos; haciendo ilusión a una experiencia cálida y pasada, retomando tiempos y materiales antiguos.
- Función religiosa: Se considera como la sede de diócesis católicas y eventos religiosos importantes, además de ser un punto de encuentro para el sincretismo religioso indígena y mestizo. En general es la ciudad donde prevalece la religión católica y se realizan todas aquellas festividades de forma extensa y llamativa, haciendo más grande el interés turístico.

COMITÁN DE DOMÍNGUEZ



Datos Generales:

Municipio ubicado en el sureste de Chiapas, considerada como una de las ciudades más importantes del estado debido a su papel histórico, cultural y económico. Conocido por ser un lugar de transición entre los Altos de Chiapas y la región de la selva, además de ser la cuna de un héroe de la democracia en México, es decir, Belisario Domínguez.

Población: 149,191 habitantes (INEGI, 2020).

Crecimiento poblacional: 1.5% anual.

Economía:

Función turística: Al tener una alta riqueza arquitectónica y tradiciones locales su índice de atracción turística aumenta cada vez más, otorgándole un lugar alto dentro de su economía. Otro factor importante es la inclusión y sobre todo agrupación de su arquitectura colonial en el centro histórico logra atraer a turistas que disfrutan de la tranquilidad de sus calles empedradas y sus plazas públicas y lugares como la Iglesia de Santo Domingo y el Parque Central que muestran la historia de la ciudad. De igual forma gracias a su ubicación logra conectarse con destinos ecológicos como las Cascadas El Chiflón y Las Lagunas de Montebello que la colocan como un espacio de paso otorgándole el interés de los visitantes.

- Función cultural: Comitán es un centro de difusión cultural debido a su diversidad de galerías, teatros y festivales que promueven la música, la danza y las artes plásticas. Además de ser la cuna de personajes históricos como Belisario Domínguez y Rosario

Castellanos, lo que refuerza su identidad como un centro histórico y cultural, lleno de generaciones de conocimientos antiguas que trabajan el sector de las artesanías tanto de textiles como de madera.

- Función comercial: Gracias a su ubicación, se consolida como un espacio que conecta diversas regiones del estado, actuando como punto de intercambio para comunidades cercanas que venden y compran productos agrícolas, artesanales y bienes básicos. Aunque también se da el espacio del Mercado Municipal donde se pueden encontrar productos locales y típicos de la región, incluyendo comida tradicional como los tamales y el cochito. Un punto a denotar actualmente es que, debido al crecimiento del comercio moderno en los últimos años, la ciudad ha desarrollado centros comerciales y servicios que la posicionan como un nodo comercial importante.

CHIAPA DE CORZO



Datos Generales:

Es una ciudad situada a orillas del río Grijalva, una de las más significativas de Chiapas debido a su riqueza histórica, cultural y su conexión con uno de los principales atractivos naturales del estado: el Cañón del Sumidero.

Población: 88,181 habitantes (INEGI, 2020).

Crecimiento poblacional: 1.3% anual.

Economía:

- Función Turística: Este impresionante accidente geográfico es el atractivo turístico más famoso de Chiapas y uno de los símbolos del estado. Las lanchas turísticas que parten

desde Chiapa de Corzo permiten recorrer el río Grijalva, ofreciendo vistas espectaculares de sus paredes verticales de más de mil metros de altura. Pero también hay puntos interesantes en el centro de la ciudad, al consolidar un monumento de los más icónicos de la región, la cual es la emblemática Fuente Colonial (La Pila), quien es un ejemplo del arte mudéjar del siglo XVI. Pero también da prioridad a sus festividades las cuales una ellas ya es considerada como patrimonio cultural.

- Función Comercial: En este aspecto se presentan los mercados locales y artesanales, los cuales son un punto de venta importante de productos tradicionales, como textiles bordados, lacas y cerámica y como se ha mencionado anteriormente otro motor económico es el turismo el cual alimenta el comercio local, especialmente durante las temporadas altas como la Fiesta Grande y las vacaciones.

VILLAFLORES



Datos Generales:

Ubicada en el centro-oeste de Chiapas, es una ciudad de gran relevancia regional, conocida como el "Corazón de la Frailesca". Su importancia se centra en su función agrícola, comercial y como un punto de conexión estratégica para las comunidades cercanas.

Población: 122,013 habitantes (INEGI, 2020).

Economía:

- Función Comercial: Actúa como un punto central para la comercialización de productos agrícolas y ganaderos de la región, su mercado municipal es un centro activo donde se intercambian alimentos, insumos agrícolas y bienes de consumo. Así como también se caracteriza por el crecimiento de servicios, donde la ciudad ha experimentado un

crecimiento en infraestructura comercial, con la llegada de tiendas departamentales, supermercados y servicios bancarios que atienden tanto a la población local como a comunidades vecinas.

- Función Turística: La región cercana a Villaflores y su territorio en general, incluye paisajes como el Cañón Río La Venta y las cascadas del Paraíso del Aguacero, que atraen a turistas interesados en actividades de ecoturismo. Sus comunidades aledañas ofrecen experiencias relacionadas con la vida agrícola y ganadera, ideales para el turismo alternativo. Y por otro lado están todas aquellas celebraciones religiosas y populares de la ciudad, como las dedicadas al santo patrono del municipio, atraen tanto a locales como a visitantes.

ARRIAGA



Datos Generales:

Territorio ubicado en la región de Istmo-Costa de Chiapas, es una ciudad con una importancia estratégica debido a su conexión territorial, su economía basada en actividades agrícolas, pesqueras y comerciales, y su función como un enlace entre Chiapas y los estados del sur, como Oaxaca.

Población: 44,580 habitantes (INEGI, 2020).

Crecimiento poblacional: 1.2% anual.

Economía:

- Función comercial: La ciudad de Arriaga se encuentra en una posición estratégica en la carretera Panamericana, lo que la convierte en un punto clave para el tránsito de

mercancías y pasajeros entre Chiapas y Oaxaca. El ferrocarril del Istmo, históricamente relevante, conectó Arriaga con otras regiones, aunque en la actualidad su uso ha disminuido. Un factor importante son los mercados locales que se caracterizan por la producción e intercambio de productos agrícolas, ganaderos y pesqueros de la región. Su cercanía a la costa y a zonas agrícolas favorece el intercambio de bienes como plátanos, maíz, pescados y mariscos.

- Función Político- Administrativas: Como cabecera del municipio de Arriaga, la ciudad concentra instituciones públicas y administrativas que atienden a las comunidades circundantes. Mientras que, en su gestión regional por su ubicación estratégica, actúa como un punto de enlace para la implementación de programas gubernamentales en la región Istmo-Costa.
- Función turística: Sus atracciones naturales como la playa Boca del Cielo, ubicada a pocos kilómetros de Arriaga, es un destino turístico popular, ideal para quienes buscan descanso y actividades acuáticas en un ambiente tranquilo, gracias a su ubicación tiene como cercanías, se encuentran paisajes ideales para el ecoturismo, como rutas de senderismo y ciclismo en la Sierra Madre de Chiapas. Las celebraciones religiosas y las ferias locales, como la dedicada al Santo Patrón de Arriaga, atraen a visitantes y refuerzan la identidad cultural de la ciudad.

TONALÁ



Datos Generales:

Es una ciudad de gran relevancia económica, turística y cultural en el estado. Con su combinación de playas, actividades agropecuarias y tradiciones locales, se posiciona como un núcleo estratégico en la costa chiapaneca.

Población: 100,508 habitantes (INEGI, 2020).

Crecimiento poblacional: 1.6% anual

Economía:

- **Función Turística:** Tonalá es conocida por sus playas cercanas, como Puerto Arista, Boca del Cielo y Playa del Sol, que atraen a turistas por su belleza natural y ambiente tranquilo. Espacios ideales para actividades como la pesca deportiva. La cercanía a La Encrucijada, una reserva de biosfera con manglares, humedales y rica biodiversidad, complementa su atractivo turístico con opciones de ecoturismo. Las celebraciones religiosas y ferias locales, como las dedicadas a San Francisco de Asís, atraen visitantes y fortalecen la identidad cultural de la ciudad. Por otro lado, la infraestructura hotelera y restaurantera logra generar una oferta creciente de hoteles, cabañas y restaurantes que promueven el turismo en la región.
- **Función Comercial:** Esta ciudad sirve como un centro de intercambio comercial en la región Istmo-Costa, especialmente para productos agrícolas, pesqueros y artesanales. Actualmente la ciudad cuenta con una oferta creciente de supermercados, bancos y otros servicios que fortalecen su papel como un nodo comercial para comunidades cercanas, logrando un avance económico notable dentro de la misma ciudad como de todas aquellas comunidades aledañas que implementan su trabajo en el comercio artesanal y turísticos.

OCOSINGO



Datos Generales:

Ciudad ubicada en el centro de Chiapas, se destaca tanto por su ubicación geográfica, su riqueza histórica y cultural, como por su función económica, especialmente en el ámbito agrícola y ecoturístico. Y su historia también está profundamente vinculada con las comunidades indígenas de la región.

Población: 198,877 habitantes (INEGI, 2020).

Crecimiento poblacional: 1.7% anual, en su mayoría en comunidades rurales

Economía:

- Función Turística: Ocosingo es conocido por su cercanía a dos grandes atractivos turísticos de Chiapas: el Zoológico de los Altos de Chiapas y las Cascadas de Agua Azul, un conjunto de cascadas de impresionante belleza que son una de las principales atracciones turísticas del estado, como El Cañón del Sumidero, en su interés en el ecoturismo, el senderismo y la observación de fauna. La ciudad alberga una rica herencia cultural y es hogar de diversos pueblos indígenas, entre ellos los Tzeltales y Tzotziles, cuyas tradiciones, artesanías y costumbres enriquecen el panorama cultural del municipio. Las festividades locales, como las fiestas patronales, celebraciones indígenas y eventos culturales, atraen a muchos turistas interesados en conocer las tradiciones de la región. La ciudad alberga una región con una biodiversidad impresionante, lo que la convierte en un destino para el ecoturismo.

- Función cultural: La presencia de pueblos indígenas, como los Tzeltales y Tzotziles, otorga a la ciudad una riqueza cultural única. Los habitantes de la región mantienen vivas sus tradiciones y costumbres, incluidas sus lenguas, festividades, música, danza y arte. También es reconocido por la elaboración de artesanías en barro, textiles y cestas, que son productos típicos de la región. Además, su gastronomía, rica en platillos autóctonos, como tamales y sopas tradicionales, atrae a los visitantes interesados en la cocina chiapaneca.
- Función Político- Administrativo: Es uno de los municipios más importantes del estado desde el punto de vista administrativo, ya que es sede de diversas instituciones gubernamentales que gestionan programas sociales y de desarrollo económico para las regiones indígenas y rurales del estado. Como cabecera municipal, Ocosingo es el centro de la administración pública local, lo que la convierte en un punto clave para la toma de decisiones políticas a nivel municipal.

CONCLUSIÓN:

La economía de Chiapas es diversa y multifacética, marcada por una fuerte dependencia de los sectores agrícola, ganadero y de recursos naturales, así como un crecimiento significativo en áreas como el comercio, el turismo y la industria. La geografía y el clima del estado favorecen la producción agrícola, especialmente en cultivos como el maíz, café, plátano, mango y caña de azúcar, los cuales son pilares de la economía rural. Las actividades ganaderas, como la cría de ganado bovino y porcino, también son fundamentales para el sustento de muchas familias chiapanecas. El comercio ha sido una fuente clave de desarrollo en muchas ciudades, el turismo juega un papel crucial en la economía chiapaneca, que aprovechan sus paisajes naturales, su biodiversidad y su herencia cultural para atraer a turistas nacionales e internacionales.

En conclusión, la economía de Chiapas está marcada por la riqueza de sus recursos naturales, su diversidad cultural y la fuerza de su sector agrícola y turístico. Cada ciudad, con sus características y ventajas particulares, contribuye de manera única al panorama económico del estado.